

Texte 36/02

UMWELTFORSCHUNGSPLAN DES BUNDESMINISTERIUMS FÜR UMWELT,
NATURSCHUTZ UND REAKTORSICHERHEIT

Forschungsbericht 298 94 306
UBA-FB 000342

Evaluation der Umweltberatungsprojekte des Bundesumweltministeriums und des Umweltbundesamtes Nachhaltige Wirkungen der Förderung von Bundesverbänden

Dr. Wolfgang Meyer, Klaus-Peter Jacoby, Prof. Dr. Reinhard Stockmann

Universität des Saarlandes, Lehrstuhl für Soziologie, Saarbrücken

Kurzfassung

Im Rahmen des Forschungsvorhabens „Umweltberatung in Verbänden“ wurde ein Förderprogramm von Bundesumweltministerium und Umweltbundesamt evaluiert, in dem seit 1989 über 15 Mio. DM für mehr als 100 Umweltberatungsprojekten bei etwa ebenso vielen bundesweit operierenden Verbänden vom Bundesumweltministerium (BMU) zur Verfügung gestellt wurden. Anhand 32 ausgesuchter Fälle untersuchte die Evaluation, inwieweit die geförderten Maßnahmen dauerhaft zur Etablierung von Umweltthemen und konkreten Umweltberatungsaktivitäten innerhalb der *Verbandsstrukturen (interne Nachhaltigkeit)* und zur Verbreitung von Projektwirkungen bei den Zielgruppen und im Umfeld der Verbände (*externe Nachhaltigkeit*) beigetragen haben.

Die Ergebnisse der Untersuchung zeigen, dass die Umweltberatung zum Erhebungszeitpunkt (Frühjahr 2000) innerhalb der Verbandsstrukturen der höchst unterschiedlichen Verbände in hohem Maße institutionell verankert ist und eine Vielzahl von Umweltberatungsleistungen angeboten werden. Die Fördermaßnahmen von Bundesumweltministerium und Umweltbundesamt stellten dabei in vielen Fällen den Ausgangspunkt dieser Aktivitäten dar, die mittlerweile z.T. deutlich über die im Rahmen des Förderprogramms entwickelten Angebote hinausgehen.

Über die Verbreitung der während der Projektlaufzeit durchgeführten Maßnahmen und erstellten Beratungsprodukte liegen den Verbänden allerdings nur wenige Informationen vor. Eine kontinuierliche Wirkungskontrolle unter Nutzung angemessener Monitoringverfahren findet in keinem der untersuchten Verbände statt. Während das Förderprogramm im Hinblick auf die institutionelle Verankerung der Umweltberatung außerordentlich erfolgreich war, stellt die Entwicklung von Rückmeldesystemen, die eine zielgruppengerechte Weiterentwicklung der geförderten Maßnahmen ermöglichen, eine Herausforderung für zukünftige Fördermaßnahmen dar.